

Vivre la force de l'Eucharistie

Dimanche 2 octobre 2005, à 9 h 30, en la Basilique vaticane, Benoît XVI a présidé la messe solennelle d'ouverture de la XI assemblée générale ordinaire du Synode des Evêques, dont le thème est « L'Eucharistie, source et sommet de la vie et de la mission de l'Eglise ».

04/10/2005

Vivre la force de l'Eucharistie

La messe a été concélébrée par 55 cardinaux, 7 patriarches, 59 archevêques, 123 évêques, 81 prêtres.

A l'homélie, le Saint-Père a commenté la lecture du jour tirée du prophète Isaïe et l'extrait évangélique proposant l'image biblique de la vigne. « Dieu nous attend... En cette heure précisément...où nous inaugurons le Synode sur l'Eucharistie, il vient à notre rencontre, il vient à ma rencontre. Trouvera-t-il une réponse ? Ou arrive-t-il avec nous ce qui se passe avec la vigne, à propos de laquelle Dieu dit à Isaïe : 'Il attendait de beaux raisins et elle donna des raisins sauvages' ? Notre vie chrétienne n'est-elle donc pas plus souvent du vinaigre que du vin ? Commisération sur nous-même, conflit, indifférence ? ».

Puis le Pape a rappelé que « le bon raisin que Dieu attendait aurait dû consister dans la justice et dans la rectitude. Le raisin sauvage, c'est en revanche la violence, le sang répandu et l'oppression, qui font gémir les peuples sous le joug de l'injustice. Dans l'Evangile...la vigne produit du bon raisin, mais les vigneronns le gardent pour eux... Nous les hommes, auxquels la création est pour ainsi dire confiée en gestion, nous l'usurpons. Nous voulons en être les propriétaires au premier chef et tous seuls. Nous voulons posséder le monde et notre propre vie de manière illimitée. Dieu nous est une entrave. Ou bien on Le réduit à une simple phrase pieuse ou bien Il est nié totalement, mis au ban de la vie publique, au point de perdre toute signification ».

« La tolérance, qui admet pour ainsi dire Dieu comme une opinion privée, mais lui refuse le domaine public, la

réalité du monde et de notre vie, n'est pas tolérance, mais hypocrisie. Mais là où l'homme se fait le seul propriétaire du monde et propriétaire de lui-même, la justice ne peut pas exister. Là, ne peut dominer que l'arbitraire du pouvoir et des intérêts ».

Benoît XVI a ensuite dit que le « jugement annoncé par le Seigneur Jésus se réfère surtout à la destruction de Jérusalem en 70. Mais – a-t-il ajouté – la menace de jugement nous concerne nous aussi, l'Eglise en Europe, l'Europe et l'Occident en général... Le Seigneur crie jusque à nos oreilles les paroles qu'il adresse dans l'Apocalypse à l'Eglise d'Ephèse : 'Si tu ne te repens, je vais venir à toi pour changer ton candélabre de son rang'. A nous aussi, la lumière peut être enlevée... 'Aide-nous à nous convertir !'. Donne à chacun de nous la grâce d'un véritable renouvellement ! Ne

permets pas que la lumière qui est parmi de nous s'éteigne ! ».

« C'est alors que se pose à nous cette question : N'y a-t-il aucune promesse, aucune parole de réconfort dans la lecture du jour et dans l'extrait de l'Evangile ?... Non. La promesse existe et elle constitue le dernier mot, le mot essentiel... : 'Je suis la vigne, vous, les sarments. Celui qui demeure en moi, et moi en lui, celui-là porte beaucoup de fruit' ». C'est « la fin dernière et véritable de l'histoire de la vigne de Dieu. Dieu ne faillit pas, et à la fin, il remporte la victoire. L'amour sort vainqueur ».

« Ces paraboles débouchent finalement sur le mystère de l'Eucharistie, dans laquelle le Seigneur nous donne le pain de la vie et le vin de son amour et nous invite à la fête de l'amour éternel... Si nous lui demeurons unis, nous porterons du fruit nous aussi, alors, nous aussi,

nous ne produirons plus le vinaigre de l'autosuffisance, du mécontentement de Dieu et de sa création, mais le bon vin de la joie de Dieu et de l'amour du prochain ».

En conclusion, le Saint-Père a invoqué la grâce divine afin que durant les trois semaines du Synode « nous ne disions pas seulement de belles choses à propos de l'Eucharistie, mais surtout que nous vivions de sa force ».

Travaux simplifiés pour le synode

Mgr.Nikola Eterovic, Secrétaire général du Synode des Evêques, a fourni à la salle de presse du Vatican des indications pratiques sur le déroulement de la XI assemblée générale ordinaire. Intitulée « L'Eucharistie, source et sommet de la vie et de la mission de l'Eglise », elle débutera demain par une Messe solennelle en la Basilique vaticane,

présidée par le Pape et concélébrée par les Pères synodaux.

Mgr.Eterovic a rappelé d'emblée que ce synode sur l'Eucharistie se tient à 40 ans de l'institution du Synode des Evêques par Paul VI (Motu Proprio Apostolica Sollicitudo du 15 septembre 1965).

A cette XI assemblée prendront part 256 Pères synodaux (118 pays), le chiffre le plus haut jamais atteint, soit 55 Cardinaux, 8 Patriarches, 82 Archevêques, 123 Evêques, 36 Présidents de Conférences épiscopales et 12 Supérieurs d'ordres religieux. Les Experts sont 32 et les Auditeurs 27, en provenance des diverses parties du monde.

Le Secrétaire du Synode a rappelé que 12 Eglises ou autres confessions chrétiennes sont invitées, dont 10 ont déjà annoncé la taille de leur délégation, précisant que ces représentants « participeront aux

travaux et pourront intervenir sans toutefois voter. Ce droit est réservé aux Pères synodaux ».

Il y aura 23 congrégations générales et 7 sessions de Circuli Minores (groupes linguistiques de travail), Benoît XVI ayant également approuvé des modifications de méthode destinées à simplifier les travaux et, par conséquent, à améliorer la collégialité synodale. « Le Synode durant trois semaines et non quatre -a ajouté Mgr.Eterovic- chaque intervention est limitée à six minutes au lieu de huit. Quant aux sessions des groupes linguistiques, elles ont été réduites en nombre ».

Désormais, de 18 à 19 h, à l'issue de chaque congrégation générale, un débat libre est programmé.

« Pour les décisions mineures -a précisé le Secrétaire- on aura recours à titre expérimental au vote électronique. En outre, la Salle du

Synode a été rénovée, mieux éclairée, dotée de l'air conditionné et d'un système-vidéo ».

Vatican Information Service

pdf | document généré
automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-cm/article/vivre-la-force-de-leucharistie/> (08/02/2026)